

DIARIO ONZE, Y DOZE.

NUEVAS SINGULARES DEL NORTE, y de Europa, y otras partes.

Publicadas el Martes 11. de Enero, y Martes 18. de Enero de 1684.

Razon de los Cuarteles de Invierno de los Exercitos Christianos, y de sus operaciones muy utiles, en el mesmo descenso.

Embaxado de Moscovia al Sultán. Su resolusion, y peligro en su embaxada.

Artificios acostumbrados, y suspension del ajuste de TeKeli.

Clemencia del Cesar con los nobles Ungaros, que saltaron a su obliçion.

Buen estado de los Bloqueos de Neubeusel, y Camisa.

Prevençiones del Turco, por mayor, y reparos sobre ellas.

Ausias del Pontifice en apercebir medios para la guerra Sagrada.

Recado de indecible sentimiento, que dá à su Santidad el Embaxador de Francia.

Breve que su Santidad escribe al Cesar, y al Duque de Baviera.

Copia en Latin, y Castellano del que escribió al Conde de Staremberg.

DIARIO DOZE.

Carta muy effencial, concerniente al estado en que han quedado las cosas de Vngria, despues de alojadas las Tropas en sus Cuarteles.

Avisos que ha traído el ultimo correo de Italia, de las mesmas partes.

Esperanças de que unite el Elector de Saxonia al de Baviera, así por lo que toca a la Liga Sagrada, como por lo demás.

Reflexion sobre el reparo, que algunos poco afectos a nuestra Santa Religión Católica hizieron sobre su retirada, y resolusion, a cerca desta guerra.

Confirmanse las nuevas anteriores del numeroso Exercito, que previene su Magest ad Cesarea, para la futura Campaña, y se apuntan algunas.

Nuevas proposiciones de puestos Militares, y otras, hechas por su Magest ad. Continuacion feliz, del Bloqueo de las tres afamadas Plazas de Neubeusel, Camisa, y Kaminiez, con otras noticias a estas operaciones.

Traducion de una carta, que escribió de Viena à 2. de Diciembre de 1683. persona de mucho credito, a otro sujeto desta Corte.

Cancion Real, a la sangrienta rota, que las Armas Imperiales, y Polacas dieron a los Tarcos sobre Viena, y unas Dezimas a la rota de BarKan.

EXecutóse el alojamiento de los Exercitos en sus Quarteles de la vierna: los Polacos á la otra parte del Rio Tiesá, ó Tibisá, y los Imperiales en la porcion de la Vngria Superior, que cae de esta parte de el mismo Rio, y en la Vngria Inferior: pero de todas sus fuerzas, solo 13. Regimientos de Infanteria, 4. de Corazas, 4. de Cañones, y 4. de Dragones passavan los demás á invernar en los Estados Patrimoniales: mientras (segun lo confirman) avia disposicion para reducir, y aumentarlos al numero de ochenta mil hombres, hasta Primavera, hallandose ya puesto un millon de reales de á ocho para este fin, con esperança de juntarse en breve mucho mayor cantidad de lo que diferentes Potencias han ofrecido contribuir para tan santo intento.

Al caydado de los alojamientos, se avia legado el de ensanchar, y asegurarlos, expugnando diferentes puestos que les embarazavan estas comunicaciones. Entre otros (por relacion del Conde de Aversperg, Ayudante General de aquellas partes avia venido á Lintz) se avian los Góssacos apoderado del Castillo muy fuerte de Selscha, ó Selchni cuyo Presidio Turco le entregó, y consecutivamente de los otros de Devin, Raberock, y Blawentlein todos en los contornos de Filack, y entre esta Plaza, y la de Esla, por otro nombre Agra. Añaden, que los Polacos, con su actividad acostumbrada, y la propia dicha, que en las operaciones de la Campaña passada, avian promovido sus alojamientos, con la tala de muchas leguas de Pays, hasta el confin de la Transilvania, no sin mucha esperanza de sujetar gran parte della á contribuirles, ó á renunciar la Proteccion del Sultán, juntando sus Armas á las de la Liga Católica: á que no desayudará el aprieto en que los mismos Polacos tienen á la Fortaleza de Temesvár, corriendo cada dia hasta sus Puertas, después de quitada la cabeza al Bajá de la mesma Plaza, en un recuento, que últimamente tuvieron con él; y parte de la Guarnicion, que tambien perdió.

Las mesmas Cartas de Lintz (que son de 30. de Noviembre, y traen las noticias referidas) dicen, que la Republica de Venecia tiene ofrecido al Rey de Polonia declarar la Guerra al Turco, si los Czares (ó Emperadores) de Moscovia entran en la Liga Sagrada. A este proposito, en las Cartas de Viena de 20. de Noviembre, otras de Leopoldo (Ciudad llamada de Polonia) que avian via llegado allí un Embaxador de Moscovia, con la certeza de lo mucho que avian alegrado á aquella Corte las buenas nuevas de Austria, y Vngria, y de la fervorosa propension de aquellos Principes á la motivada Aliança: á la qual ayiendo de preceder el ajuste de las diferencias antiguas, entre ellos, y la Republica de Polonia, avian nombrado cinco Comisarios, para tratule con otros de Polonia, y la Mediacion del Señor Emperador. Para entera certeza (quando se confirme) del anhelo de los mesmos Czares á participar de los despojos de los Turcos: aseguran, que su Embaxador, remitido del Caimacan de Constantinopla al Sultán, con la comission, que se vió avrá tres semanas, le executó en Andrinopoli, representandole con mucha claridad, que los Ministros del difunto Czar, diputados para el ultimo Tratado, que se concluyó con la Puerta, avian cedido, sin poder suficiente, muchas Plazas de la Ukrayna, cuya restitution pedian sus Amos, y que en adelante servirán de raya á ambos Imperios de Moscovia, y Turquia: el Rio Nieper, ó Boristene: y que los Czares declaravan la Guerra á

la Puerta, si prontamente no les satisfacia sobre ambos puntos. Prosigue la noticia diciendo, oyó el Sultán con tal impaciencia, y colera aquellas palabras, que por respuesta mandó quitassen la cabeza al Ministro Moscova: mas que los de su Consejo le lo disuadieron, ponderandole las gravísimas consecuencias, que dello podian resultar. Peor libró (si son ciertas otras noticias) el Patriarca Griego de Constantinopla, á quien (si dixen) hizo degollar el Camacan, convencido de aver escrito á los Czares, alentandolos á aprovecharse de la coyuntura del mal estado de las Armas Otomanas en Vagria.

Tan varias, é inciertas son todas las nuevas que vienen tocante á las cosas de Tekli, como el artificio, é instable en sus palabras. Los penultimos avisos dezian, que no obstante el ver reducidas sus fuerzas á menos de quatro mil hombres, persistia en la obstinacion, sin ceder en un ápice de sus pretensiones. Que bien al revés de abandonar la parcialidad de los Turcos, avia escrito al Primer Visir, suplicandole ordenasse á los Buzas de Agrin, y Varadin, que le assistiesen, quando los Exercitos Chistianos estoviesen alojados, obsecrandole inquietarlos incessantemente, y aun romperles algun Quartel. Despues en cartas posteriores viene, que se declarava pronto á separarse totalmente de los Otomanos, como juntamente con la Amnistia, que pide, se le conceda cierto distrito, que es muy de su conveniencia en Vagria, á titulo de apartar sus Tropas este invierno. Pero además de que el propio distrito excede de mucho á lo que necessita para acomodar su gente, se teme con razon la desca para bolvert á aumentar á los fines, que por lo pasado.

Entre tanto, pareciendo merecen mas credito las palabras de los Condes de Trakowitz, y Budani, que se han apartado del, escriven recibieron á 19. de Noviembre Despachos de su Magestad Cesarea, en que los assegura de su Proteccion, y de restituírles quanto se les avia confiscado: lo qual se espera será exemplo muy eficaz para reducir los demás, q todavia desconfian de la Clemencia Cesarea. Mas justamente recelan otros de las grandes dificultades, que prevéen se hallarán en acabar de vencer el mal humor, particularmente despues de descubierta en la Ciudad de Trinavia la inteligencia, que con los malcontentos cultivavan el Juez, ó Corregidor, y otros quatro de los mas principales vecinos, que fueron detenidos, y llevados presos á la Fortaleza de Leopoldstar.

Detovose el Señor Duque de Lorena algunos dias en Nitria, en poca distancia de Neuheusel, assi para invigilar á la mas quieta distribucion de los Quedes, como para assegurar en toda forma el bloqueo de aquella Plaza, donde la necesidad, y desesperacion de tocero obligavan al Presidio á renovarse con gruesas partidas á buscar la vida. Sin embargo mejorase cada dia las apariencias de que presto se concluiria su estauracion, hallandose reducido el Presidio á mucha peburia de todo genero de mantenimientos: siendo constante que se contentaría de entregarse á qualquier indecoroso pacto, salva la libertad.

No menos buen semblante muestra el Bloqueo de Casilá, creciendo (sobre lo referido en otras Relaciones) la expectacion de madurarse este invierno aquella empresa, con aver los que cuidan della apoderadose de los puestos de Ede-

gust, y Brexeniza, tan cómodos para el intento, como el de Boboviz, y otros ocupados anteriormente.

En Canis de Gratz (Ciudad capital de la Provincia de Stiria) de que házse mención en las de Viena de 10. de Noviembre, vieno, que los Cosacos del Exército alojado en los contornos de Canisa, avian tomado por asalto la Plaza de Porvancz, entre Canisa, y Ziget, pequeña a la verdad, pero que devia ser de algun momento, pues la gobernava personalmente un Baxá, que no aviendo querido rendirse (a merced con la Guarnicion, pensó salvarse de noche al favor de un pantano, que la costeara. Mas prevenido de los agüeros, quedó prisionero, y toda su gente pasada á cuchillo. Demolióse el pueblo, como inutil para el fin que le conservavan otros; y conducido el Baxá a Agram, Metropoli actual de la Croacia, manifestó grandes deseos de profesa nuestra Santa Religión. Después de recibido el Bautismo con su mujer, y sus hijos, mostró tales ansias de corresponder á tan superiores gracia, peleando contra los Infieles, que se le hicieron 300 Soldados, con que fue á delinir á la parte del Presidio de Canisa, que se atreviése a provar la mano con él. En cinco dias una Tropa considerable de gente elegida, que al cabo de breve contienda quedó derrotada, con muerte de los mas principales, y la prisión de un Aga (o Capitan) a quien de su mano costó la Cabeça a la vista de los que avian sido testigos del combate desde los Parapetos de la Plaza, en mayor comprobacion de la confianza, con que pensava perseverar en la fealdad de su primera ley.

Al mismo tiempo que se acuartelavan los Exércitos, avia buuelto el Mariscal de Campo General Conde de Staremberg, á Viena, á disponer, durante algunos dias, lo que se le avia de reparar, y mejorar en las Fortificaciones, y después avia ido ala Corte donde esperavan para dar su voto á la disposición de las nuevas Levas, y a otras dependencias de la nueva Campaña. Alcazóle en Vngria un Breve de su Santidad de 23. de Setiembre cuya Copia ha parecido insertar al fin desta Relación, á honra de su merito nunca bastante mente celebrado. Hállase puesto en Latin, y Castellano el mismo Breve, para mayor satisfacción de los que entienden ambas lenguas, y quitarles la duda de lo que pueden perder semejantes Instrumentos en la Traducción lo propio se hará de otros, que en adelante se ofrezca publicar.

Tambien el Señor Duque de Lorena le aguardavan en Linz a primero del mes pasado, quedando suspenso muchos negocios de suma consecuencia hasta su llegada, que sin duda será festejada a medida de las nuevas glorias, que ha conseguido, en los vitorios sueltos de Vngria; sin las intercepciones de la gran parte que se le devió de la conservación de Viena. En ausencia de su Alteza, y del Conde de Staremberg, mandará a las Tropas Imperiales, acuarteladas en ambas Vngrias, el Conde de Rabata.

A 30. de Noviembre se hallavan ya en Linz la mayor parte de los demas Generales Cesarcos, con los Duques de Vircemberg, y de Groy; y otros señores de la primera calidad, que con empleos, ó voluntarios, avian hecho la Campaña pasada. Grande era el concurso de los pretendientes a las Levas de doce nuevos Regimientos, que parecia fijo se avian de levantar, de dos mil hombres cada uno. Llegavan cada dia de todas las partes de Europa muchos Caballeros enamorados de tan bella ocasion a ofrecerse al glorioso servicio del Señor Emperador. Solo de Francia no comparecia nadie, enfrenando las ma-

zinas que actualmente prevalecen en aquel Reyno al buen zelo, que en otros tiempos llevó muchos de la mejor sangre de aquella bizarra Nación à señalarle contra los Turcos en Vngria. El Principe de Curlandia, hermano del Duque de este nombre, ofrecia mantener un Regimiento de Infanteria en servicio de la Magestad Imperial como se le diesen medios para levantarle en la Ciudad de Francoforte, à en los contornos.

Solo el negocio del Mufti de Tekeli detenia en la Ciudad de Eperies al Señor Rey de Polonia, despues de cuya conclusion passaria inmediatamente à consolar lo mejor de su Reyno, que con la Señora Reyna su esposa le aguarda con ardientes ansias en Cracovia para las prevenciones de la Campaña deste Año: siendo cierto que los Infieles apreciben todo el esfuerzo posible para procurar el desquite de sus perasidas del Año pasado: publicandose particularmente por la via de Francia (citando cartas de Linz, y de Belgrado) que el Sultán hazia trabajar a poner en pie hasta trecientos mil hombres, haciéndolos levantar en toda la extensión de sus Estados, y tomar de quatro hombres los tres a este fin, destinando los demás diez y ocho Años arriba à la Guardia del País. Que estas numerosas Tropas serán divididas en dos cuerpos iguales, con uno de los cuales compareará el Primer Visir en Vngria; y el Sultán en persona con el otro. Pero si se confirma la resolucion de los Molcovitas, y si el poder de España, é Italia, de Mar, y Tierra pudieren verse libres de los escandalosos embarazos, que Francia les tiene armados, avrà de hazer el Infiel otra planta, y otra reparticion de sus Fuerças: demás de que por diferentes partes se acreditan mucho mas de lo que se vió en la Relacion pasada, los levantamientos de los Morlacos, y Albaneses: naciendo probablemente la suspension de sus operaciones, que entonces se dixo, de la hazer menos favorable à ellas.

Los Avísos de Venecia de 4. del pasado, aseguran que en lo mas interior de los Estados del Imperio Otomann se experimentavan mayores las confusiones, aumentandose el odio contra los Autores de la Guerra, segun iban creciendo los aprestos para continuarla. Que a la verdad corrian à todas partes las ordenes de recoger gente para remplazarle que se perdió el Año pasado, mas que poco aprovechavan à conseguirlo los ofrecimientos, ni las amenazas, predominando de tal fuerte el miedo en todas partes, que los mas procuravan con la fuga redimirse de aquella vexacion.

Aunque parecia desvanecida la voz de la muerte del Primer Visir, durava en muchos la opinion de la causa que se la podia procurar, si yá no estava excusada: dandose por firme, que la relacion de sus muchos, y graves crimes hecha al Sultán, por sus emulos, y aun por otros de suya intencion, se lo man hecho odioso. Que su deposicion estuviese yá decretada: à la qual no tardaria seguirse la privacion de la vida, sacrificandole al aborrecimiento universal. Pero la voz mas común era, que el mesmo Visir estava en Belgrado exerciendo su primera autoridad: à la qual avia embiado ordenes a los Tartaros de baxar a las partes de Canisla à procurar su liberacion. Mas por otras partes, y tynoncias se que estos Barbaros estavan enre si muy desavenidos, y aburridos los mas del servicio de los Turcos, que les imputavan en mucha parte los malos successos, que avian padecidos, siendo constante que su mayor habilidad consistie en robar, antes que en pelear.

Las Cartas que escriven se avian visto de Belgrado en Venecia, trayendo nueva po.co creible, por afirmativa que venga; y es, que los Turcos avian abandonado, y por lo consequente desmantelado á Pest, siendo n. 25. de Mayo lo uno, sin lo otro por la facilidad con que se alojarian los Christianos, y se mantendrian dentro de tan importante Puello, con evidente perjuizio, y peligro de Buda: de donde añaden se ausentavan las Familias mas ricas, previendo en el Bloqueo, y correrias cotidianas con que los van molestando este invierno, lo que probablemente les sucederá la Primavera, siendo facil arguir lo del empeño hecho en la distribución de tantos Regimientos Imperiales, y de los varios Puertos pechudados en una, y otra parte del Danubio.

Subsiste la certeza de los grande aprestos maritimos, que se hazen en Venecia, y del conocimiento en está aquella poderosa Republica de qu. n. favor. ble se le ofrece la ocasion de restituír á sus Leones el Reyno, y Ciudad de Consta, ensanchando aun su poder mas allá de sus antiguos limites; y fuera lastima biza sensible a toda la Christianidad, que por la antigua ambicion de alguno de sus Principes, se malograssé vn tiempo tan deseado, y prevenido de Dios para su mayor gloria.

Por las Cartas de Roma de 30. y 27. de Noviembre, se sabe, que su Santidad avia embiado de nuevo cien mil escudos á Alemania, para vi. socorro a los Exercitos, que tan animosamente militan, segun su santa intencion. Muchos Señores Eclesiasticos, y legares, así en Italia, como en otras partes, se esmeran en imitar su exemplo; siendo los de quien se há tenido noticia, acerca desta obra piasima con el v. nimo Correo, los siguientes. Monseñor Lomelino, Governador de Perusa, remitió vltimamente quatro mil escudos, aplicables por su Beatitud a los gastos de la Guerra sagrada. Otros quatro mil se sabe tiene depositados en Milan a la mesma Pontificia disposición, Monseñor Tico, Obispo de Pavia. Otros mil ha remitido al proprio fin el Cardinal Boonisi, y la misma cantidad otro Cardinal, a quien ha parecido mas merito ocultar su nombre, contentandose muy dignamente con que su caridad quede registrada en el Libro del mejor remunerador de todas. En fin su Santidad con sus Ministros asna, segun dicen, a juntar hasta quinientos mil escudos por su parte para principio de la Campaña de Vngria, sin otros arbitrios de que se vale su astucia, y superior industria, dando por probable las Cartas de aquella Corte, el que muy en breve se publique la Bula de las tres Dezimas, que en cinco años seguidos se han de poner sobre las Rentas Eclesiasticas de Italia, exceptuando solamente los Cardenales, y los Cavalleros de la Orden de San Juan. Añaden, que se llevaba a firmar la propia Bula a todos los Cardenales, ya firmada de su Santidad, y que en su firma al redor de vna Cruz, se leo estas palabras de David: *In te Domine speravi, non confundar in aeternum.*

En Audiencia extraordinaria, que dió su Beatitud al Embòxador de Francia el Lunes antes del dia 27. del dicho mes (y durò mas de dos horas) le participò aquel Ministro, de orden de su Rey, la dolorosa noticia de aver mandado atacar la Ciudad de Conzray, por cuya penetrante herida, mucho fue que el Santo Pastor no exalasse su Beatissima alma, por mucho que procurasse el Embaxador honesta y con la Retorica acostumbra de su partido, a vna injusticia tan enorme; sin queriendo quitarla el nombre de rompimiento de la

Parte.

7
Fueres, como á los otros robos, usurpaciones; crueldades, y sacrilegios, que incessantemente executan las Tropas Francesas en cinco diferentes partes de lo. Países Bajos; y esto en tiempo que todos los verdaderos Christianos avian de olvidar, ó quando menos, suspender los odios particulares (aun dolo el caso que fueran justos) por el publico Interés de la Iglesia Univerſal, y mas gobernandola vn^o de los mayores, y mas Santos Pontifices, que jamás ayau ocupado la sagrada Silla de San Pedro. Dexase pensar á quien conoce las tiernas entrañas de su Beatitud el efecto que en ellas haria la horrorosa nueva; y si como tantas vezes no la respondiera mas prontamente con los ojos en expresiones de lagrimas, que con palabras, y que aun pudiendo vno con el Cielo, y el mesmo Infierno, han estado hasta agora tan ociosas, inútiles con el encono, y dureza obstinada de quien se muestra tan irreducible á la razon. Sin embargo no dexó su Santidad de repetir, y encarecer nuevamente las que le parecia devian comover á tan gran Rey, que blasona de Primogenito de la Iglesia, pidiendo á su Embaxador se las inculcasse con lealtad desafiada de las pasiones que reynan en sus Consejos. Pero sin haberse hasta agora el fruto que puedan aver hecho.

Bien diferente será el acogimiento que huvieren hallado en el animo del Señor Emperador, los nuevos alientos que su Beatitud aquellos mesmos dias le dió con vn nuevo Breve suyo, para que continue la Guerra contra los Barbaros, prometriendole toda la ayuda, y subsidios, que supiesse producir sus Rentas, y su economia, y tambien sus Paternales officios, con todos los Principes Christianos de qualquier esfera, y vvocacion para que todos concorran abundantemente á ayudarle a llevar vna carga tan digna, y propria de su Imperial Dignidad.

Otro Breve mandó su Santidad despachar al Señor Duque de Baviera, repitiendole las gracias, por la generosa asistencia, que con su mesma persona, y su valerosas Tropas avia prestado al Cesar, exortandole á proseguir tan magnanimas obras, hasta coronarla con los sucessos, que mejor puedan asegurar lo hecho; no duñandole de la bondad de la Tierra en que avia caido esta semilla Sagrada el que brote á su tiempo, y dé muy copiosos frutos.

Añaden las mesmas Cartas de 27. que por memoria perpetua de la Victoria de Viena, avia su Beatitud ordenado componer vn Oficio particular á honra de la Madre de Dios, para que se reze en toda la Iglesia Univerſal á 12. Septiembre, quedando la diligencia encargada al Cardenal Casinate, que no dexa de executarla con la perfeccion que promete su gran talento, y despues de aprobado por la Congregacion de Ritos, se formará el Breve.

Vn Religioso de la Casa de Nadasdi, suplicó á su Santidad se sirviesse de interponerle con el Señor Emperador, por el perdon de los Condes Vngaros sus Parientes, y como otros, se dexaron llevar al torrente de la inobediencia. Pero no dexó su demanda, por parecer á su Beatitud era el delito excesivo al merito de tan calificada intercession, y que podia esperar la remission, solo de la enmienda del culpado, y de la clemencia inmediata del Rey.

COPIA LITTERARVM SANCTISSIMI DOMINI NOSTRI
Innocentij Papæ XI. ad Dominum Comitem à Staremberg de
21. Septembris Anni M. DC. LXXIII.

INNOCENTIYS PAPA XI.

Dilectis Filij Nobilis Vir, Salutem, & Apostolicam Benedictionem, In illa
animi magni constantia, ac fortitudo, qua adversus immanes patrissem
bestis comes et Viam Austria feliciter propugnatus Nobilitas inuadit,
peralarum apud fideles comes de quarum salute in predicta Urbis
Obsequium agubatur tibi meritis comparatis, et suffragiis, qua Christiana Religio
fioris, insigni nominis tui Landes publicarum beneficiorum remuneratrix bene
rependit

Quia vero Nos imprimis efficiunt ingentia curamoda, que in Christianum Orbem,
ad excussa virtute tua dericta sunt; munitis nostri esse duximus. Illustri hoc Libe-
rarum nostrarum testimonio partem tibi gloriam decorare, nullam que se offinas,
ocasionem dimissuri, et ipsa declarandi, quam gratam erga Te, Christiana Repu-
blica conuagratum voluntatem.

Fructus materis strecent Vir gradijs exultentium P-pulorum in usque inestimabi-
les lucyiorum laborum tuorum fructus agnosce; dum nos Nobilitati tue benivolentia
nostra testem, Apostolicam Benedictionem per amanter impartimur. Datum Romæ
apud Sanctam Mariam Maiorem, sub annulo Piscatoris.

Marius Spinola.

In scriptis.

Dilectio Filio Nobilio Viri Rudigero
Euresse, Comiti a Staremberg.

COPIA DE LA CARTA QUE NUESTRO SANTISSIMO PADRE
Inocencio XI. escribió al Señor Conde de Staremberg, à 25. de Sep-
tiembre 1683.

INNOCENCIO PAPA XI.

Amedo Hijo Noble Varon, Salud, y Apostolica Bendiccion. La intima
constancia, y el esfuerço del grande animo con que felicemente defendió la
Noblez la Ciudad de Viena de Austria, comera los crueldes conatos del
poderosissimo enemigo, se ha adquirido tal merito con los de cuya salud se
tratará en el Assedio de dicha Ciudad, que la fama remuneradora de los publicos
beneficijos huebre a un nombre en todas las partes donde florece la Religion Christiana,
copiosi honras alabangas.

Nos, pues, considerando en primer lugar los bienes que al Orbe Christiano, han
reçido de su animo Valor, hemos tanto por de nuestro officio celebrar sus Glorias,
con el estillongio de nuestras Letras, y no dexar passar ocasion alguna con q se ofrezca
de manifestar con las obsequios la muy grata voluntad, que ha causa de la Republica
Christiana se proçessamos. Entre tanto el Varon es, en cada gozo de sus requeijos que
hay ocasionado en las gentes, y y renace en ellas los frutos inestimables de
sus inuictas animas; mientras amablemente participamos a Tu Noblez nuestra Apo-
stolica Bendiccion, por nuestra de nuestra benivolencia. Dada en Roma, subto a San-
ta Maria la Mayor, de bazo del anillo del Pescador.

Mario Spinola.

Sobrescrito.

Al Amado Hijo Noble Varon Rogero
Euresse, Conde de Staremberg.

D.A.

Señor mio, estáse atendiendo aqui con grande aplicacion á las levas, y otros aprestos necesarios para la campaña del año que vien: hallandole á este efecto el Conde de Staremberg en Lintz (donde para la Corte Cesarea) y á dar calor á quanto convenga: esperandole en la misericordia de Dios, hará su parte para suplir lo que no pudieren los conatos, y fuerzas humanas.

Tambien haze el Turco lo posible de su parte, convocando la quinta de la gente capaz de llevar armas: con que si quiere junta á un Exercito considerable; pero todos visños, é inexpertos, hendolo todos los Astiticos, de que se compone la mayor extension de su Imperio: aviendo perdido la mejor que tenia sobre Viena, y en Barckan. Y siendo comprehendida en este numero particularmente, la Greca, la Albanca, Macedona, y Bolnesá, no es mucho, que en estas vltimas Regioncs (donde se mantiene la Religion Catolica, á pesar de todos los rigores de la opresion) se vayan excitando levantamientos, aunque mas zelosos, que bien gobernados; por lo que se lamenta con gran lastima el pronto fomento, que necesitan para sus matixas, seguras, y dilatadas medras.

Siendo sumamente dificultoso conseguir nuevas ciertas, y prontas de los Turcos por la parte de Vngria, por no aver ya Ministro Cesareo á la Puerta Otomana, que asiste en Andrinopoli; ni poderse dar credito á cosa que digan los Prisioneros; se habló dudosa, y confusamente del barbaro deguello, que hizo executar el primer Visir en diez y seis lugares principales de su Exercito. A ora se sabe con toda distincion, confirmandose fue uno de ellos Ibrahim Baxá, Visir de Buda, y Capitan General de toda la Vngria Turca: hombre de grandes prendas, politicas, y militares, y uno de los que con mas conocimiento de las cosas de Alemania, avia procurado disuadir á Kara Mustafa, el empeñarse de golpe sobre Viena, dexando tantas Plazas fortificadas á sus espaldas; y haziendo otros herrotes, que tanto contribuyeron á su ruina. Sin embargo culpó de ella á aquellos inocentes, para disculpar con el Sultán su vil fuga, su poco animo, y sus orgullosos caprichos, que han sido gran parte de nuestra fortuna: deviendo la Christianidad muchas gracias á Dios de que no se aya verificado la nueva de su muerte.

Al cabo de pocos dias partió el Duque de Baviera, de Lintz, la buelta de Monaco su Corte; pero sin la compañía, que algunos avian escrito anticipada, y poco seguramente de el Principe de Polonia, de cuyas excellas virtudes enamorada Alemania, facilmente se dexava persuadir, como á desear, fuese su huésped este invierno, aun destinandole una Esposa: tan

grata y reconocida es aquella nobilísimá Region, con los à quien deve algun beneficio. Pero con el Principe, mas pudo la atencion à sus Padres, que la amistad fraterna, contrahida la campaña passada con el Elector de Baviera, de suerte, que fue sirviendo al Rey su Padre de vuelta à Cracovia, à confirmar à la Reyna, y contar las circunstancias de su resurreccion de el peligro que pasó dos dias antes de la gran Victoria de Barckm.

Mas bolviendo al Duque de Baviera, diré à V. m. hizo su Alteza antes de dexar à Lintz, dos cosas de suma consequencia al bien comun, y à su propio servicio: La vna, firmar el tratado de la Liga de Garantia, hecha para la conservacion de los Paysses Baxos de su Magestad Catolica: La otra, encargar el mando de sus Armas al Conde de Sereni, Sargento General de Batalla en los Exercitos Imperiales, Cavallero mozo à la verdad; pero de gran valor, y muy inteligente del Arte Militar. Hallóse con nosotros durante el asedio desta Ciudad, con su Regimiento de Infanteria: y en caso que huviera faltado el Conde de Staremberg, avia orden del Cesar para que entrasse à mandar en su lugar. Conservasele el Regimiento, que tenia en el Exercito Imperial.

Aseguran de la Corte, tiene ofrecido el Duque de Baviera à su Magestad Imperial, para lo que se ocurriere la campaña que viene, en las Fronteras Oriental, ú Occidental del Imperio, veinte y quatro mil hombres contra Turcos, y Franceles.

No ay aviso, que disuene de que à Tekeli apenas le ha quedado de todo su fastuoso credito, mas que el nombre infame de cabo de vn poderoso, y fatal; pero ya dilapidado rebelion. Esto mesmo haze estrañar à muchos, el que tanto se dilate la nueva de su ajuste; pero no à los que saben, quan grande politico es, y quan diestramente sabe llevar adelante vna negociacion sin concluirla, ú conoce, ó imagina, que no le conviene. Muestrase pronto à pedir perdon al señor Emperador, aviendolo propuesto diferentes vezes al Rey de Polonia, y al Duque de Lorena; pero las circunstancias con que ofrece hazer este asío, le quitan qualquier apariencia de sinceridad. Pues dizen le quiere cumplir solo por Procurador: ó quando aya de ser personal, rehusa hazerlo, sino en medio de dos cuerpos de tropas, igualmente fuertes de vna, y otra parte. Mas persiste en apretarle el Duque de Lorena à que primero rompa con los Turcos, y heche de sí, ó entregue el Baxa, que le assiste por testigo, y consejero de quanto ha de hazer, en prueba de la constancia de su devocion à los Infieles.

Aviendose suspendido muchos dias ha el hablar del Conde de Zrin, preso en vn Castillo junto à Passav, processado, y probablemente convencido de criminoso de lesa Magestad, *in primo capite*; agora dán por muy cierto le han degollado privadamente, à él, y à otros cinco traidores, no

comprehendidos en los últimos indultos: de que no se tardará en saber la confirmacion si subsistiere. En este caso avrà acertado bien lastimosamente el térm de que *la corrupcion de lo mejor, es lo peor*: contando (hasta que prevenció su Padre) en su Ascendencia, vna dilorada, y continua serie de Héroe, y Sujetos Ilustres en servicio de los Reyes de Vngria, y de la Augustissima Casa; aun sin tocar á la opinion de algunos Historiadores, y Genealogistas, que esfuerzan probar desciende su prosapia de la antiquissima, y nobilissima Anicia de Roma, juntamente con la Austriaca, la Frangipani, y la de los Michielles, nobles Venecianos. Dios guarde, &c.

Diferentes cartas de Italia, que ha traído el último Correo, citan otras de Viena de 27. de Noviembre, y 5. de Diciembre, con las noticias siguientes.

Llegó el señor Duque de Lorena à Lintz, recibido de el Cesar con las mayores demostraciones de estima, y cariño. Pensava passar de allí prontamente à Inspruch, donde está la señora Reyna su Esposa: pero no se lo permitieron los muchos negocios, que en la Corte se avian suspendido hasta su llegada: conque se despachó à la mesma señora Reyna vn proprio para que le serviesse de venir à Lintz, considerandose, que sin embargo del invierno, podrá executar lo con poca descomodidad, sin peligro, por el rio Ina, que viene de aquella Ciudad á juntarse con el Danubio cerca de Passav, y passa este último rio por Lintz.

Todas las cartas de Vngria confirman el acierto del repartimiento de los Quarteles de Invierno, en la forma que refirieron las Relaciones antecedentes, quedando contentas ambas Naciones, Alemana, y Polaca, con las porciones de Pays, que les cupieron, aun con las que abundan con distritos de la jurisdiccion rebelde, ò infiel, á donde se ensanchan casi á placer, ocupando muy frequentemente nuevos puestos importantes para la conveniencia, y seguridad; los quales, aunque presidados de enemigos, no parece nadie à socorrerlos: de que tambien resulta el hallar tal vez algunos abandonados, y derrotados, y otros anticiparse las guarniciones con recados, pidiendo se les haga buen passage, mas adentro de sus tierras: señales evidentes del abatimiento, que continua particularmente entre los Turcos, de quien son muy raras las partidas que se alexen algo de sus Plazas: no sabiendose tampoco hasta agora, que aya bastado la autoridad del primer Visir, para convocar en Belgrado, donde assiste, cuerpo alguno de consideracion, à embarazar la menor operacion de las que sufre el Invierno, à los Christianos. Asimismo, tomado el dicho à quantos Aldeanos, ò Prisioneros, que mas probablemente se podian dar de si los Tartaros, se avian movido à su mandato, para socorrer à Canisa; à ninguno se ha oido apariencia imaginable de que se reduzgan à obedecer otra vez à vn bruto (segun

le llaman comunmente) que despues de sacrificados en quantas ocasiones se han ofrecido, ha tratado à quitarles la honra à todos ellos, y la vida à su mesmo Hun(d) Rey que algunos escriven ha sido privado de su Dignidad, sobre las Relaciones que dio dél al Sultan, despues del combate de Barkan, y tomada Strigonia:

Haze el exemplo del señor Duque de Baviera tan ruidosa, y agradable armonia, y la intencion que publicó de aumentar sus tropas al numero de veinte mil, junta con el glorioso empeño en la Liga de Garantia, en favor del circulo de Borgoña, que apenas ay quien dude, despues de las tantas victimas de Dreida, que el señor Elector de Saxonja haga otro tanto para la seguridad del Imperio, en ambas fronteras amenazadas del Rhin, y del Danubio; siendo sobre todo de sumo aliento à los Potentados, y Circulos de el Imperio el ver la actividad con que se procede en Lintz, en Viena, Praga, en toda la Provincia de Silesia, Moravia, y otras Patrimoniales de la Augustissima Casa en las levas, que segun las Capitulaciones con los Otomanos, han de estar prontas, à lo mas tarde para principios de Março, hasta llenar absolutamente el numero de ochenta mil hombres propios de su Magestad Cesarea, sin los auxiliares de Germania Italia, y otras partes. Siendo el intento anticiparle todo lo posible à los enemigos, en la salida à campaña, y aplicarle à ganar puestos, y plazas tales, que den muy bien, que roer à sus primeros conatos.

A este fin se feuzga quanto se puede à la Ciudad de Buda, por ambos lados del Danubio, no aviendo toda via noticia, que desmienta à la que se espació de aver los Otomanos desunparado à Pest: muestra de hallarle con numero de militares insuficiente à sustentar ambas Ciudades, contra el acometimiento, que rezelan, luego que el tiempo lo permita. Una de las operaciones, que bien se quisiera poder lograr para preludio de feliz anuncio à la campaña, es la quema de la Puente de Esleck, muy afamada por ser passo del rio Dravo hazia Belgrado, y no aver otto mas breve, y comodo à las fuerças que vienen de Levante. Executòse en parte el intento el Otoño pasado, aunque no con vn poder bastante à sustentar, y conducir la empresa: de suerte, que fue facil à los contrarios reparar prontamente el daño. Ahora dicen, que movidos de aquel elcarmiento, están levantando Fortines en parages oportunos à contrastarle otra vez. Pero tambien tenian Fortines en Barkan, y no les sirvieron sino para señalar mejor su flogedad.

A vltimos de Noviembre hizo el Señor Emperador merced de Consejero de Estado con exercicio al Principe de Schwvartzemberg, al Conde Francisco de la Torre, y al Varon Stratman. Tambien honrò con el puesto de Mariscal de Campo General de sus Exercitos al Principe de Valdeck, al Conde de Cogliens, al Duque de Saxonja-Layemburg, al Conde Ene-

Capera, al Marqués de Grana, y al Conde de Lesle. En la propia ocasion hizo Generales de la Cavalleria al Principe Luis de Baden, y Conde Rabatz; y General de la Artilleria al Principe de Croy, todos sujetos muy calificadas, y benemeritos, sin otros en quien asimismo proueyó diferentes puestos militares, inferiores à los referidos, que todos serán menester para la direccion de diferentes Exercitos, que conuendrâ formar la Campaña que viene,

Mientras en Linz se distribuyen aquellas mercedes, concede nuestro Señor otras de gran beneficio. y consuelo, à la Ciudad de Viena, y toda su Provincia. La vna es aver cessado totalmente el acha que de la disenteria, y mitigandole mucho las fiebres malignas en que parecia aver degenerado. La otra, el notable concurso de todo linage de gente que acude hasta de fuera de Alemania à remplazar, alli en la Ciudad; como fuera, la mucha que ha perecido, y llevado se el cruel azote del año pasado: à cuyo proposito ha parecido poner aqui la dolorosa cuenta, que vino con el penultimo Correo. de las ruinas, y estragos, que han padecido en aquella ocasion las Nobilissimas Provincias de ambas Aulstria, de la Steiria, Carintia, y tambien algo la Silesia, y Moravia. Las Villas, Castillos, Lugares, Caserías, y Quintas, y que los Tartaros, y Turcos saquearon, y quemaron, llegan a catorze mil novecientos y trenta y tres. Las personas cautivadas à ciento y ocho mil ochocientos y nueve, que son seis mil viejos, onze mil ducientos y quinze mugeres, catorze mil y noventa y dos Donzellas menores de 26. años, entre las quales se quenta m ducientos y quatro hijos de Conde, y principales Cavalleros; y cinquenta y seis mil noventa y tres niños de ambos sexos, de seis años abaxo. Al reparo de tantos daños se espera ayudará mucho, y mas breuemente la piadosa compasión con que el Cesar ha mandado aliviar de Tributos aquellos Vassallos: motivo que tambien ha servido à combidar los estranos à venir à fundar varias Colonias, todas, ò lo mas de ellas de nueva Poblacion.

Los Bloqueos de las tres Plazas de Kamenietz, Neuheusel, y Canisa; objetos de la atencion mas curiosa de Europa, caminan siempre con igual fervor en procurar la conclusiva madurez de sus intentos: sobre todo, ^{nos} la primera, no pareciendo pudieran los Polacos, y Cosacos, avec ^{do} nido mas en vna regular Campaña, de lo que hasta fines de Noviembre ^{de} Cracovia avian logrado siendo en verdad tanto, que será cordura ^{de} mayor seguridad, para creerlo todo; no tratandose de menos, ^{al} los Cosacos de Leopold sorprendido la Villa de Crotau, degollan- ^{ciad} Guarnicion Otomana, y prendiendo al Aga, que la governava; y ^{guda} le la mesma Nacion, tomando la importante Ciudad de Niemiron, ^{de} las mejores, y mas abastecidas de la Podolia [Provincia cedida a

os Turcos en las últimas Pazés) obligandolos al mesmo tiempo las fuerzas colectivas, que tiene allí la Corona de Polonia, à abandonar las otras Villas, no menos considerables de Miedziboz, y Bar, para reforzar con sus Presidios al de Kameniez. Añaden, que, aviendo querido hazer lo propio el de Iagelovitz, cayó en vna emboscada de Cosacos, que le pasaron a cuchillo enteramente, como tambien à vna gruessa partida de Cavalleria, è Infanteria, que avia salido de Kameniez en busca de algunos bastimientos, cuya necesidad padeces.

Otra nueva, de que tambien parece deverse por su tamaño, y consecuencias, aguardar mayor certeza, es aver el Antenado de Tekeli, hijo de la Princesa Ragozzi su muger, à quien pertenece el inexpugnable Castillo de Moncats, excluidole de la mesma Fortaleza, segun se cree, para merecer la gracia Imperial, mas, prontamente, que con las artificiosas, y dudosas lurgas de su mesmo Padrastro.

Las cosas de Canisa, y Neuheusel, ván casi de la mesma suerte, que las referidas de Polonia, aviendose ocupado nuevos puestos, que parecieron conducir à estrechar mas à ambas Plazas; para cuyo socorro no se conoce, que los Turcos se dén hasta ahora mucha priessa: siendo así, que los rendidos, y prisioneros de vna; y otra, confirman cada dia la impossibilidad de mantenerse muchos dias aquellos Presidios.

De Venecia, á 11. del passado, escriven avia allí Cartas de Belgrado de 18. del mes antecedente, que confirmavan hallarse en esta última Ciudad el Primer Visir, muy perplexo de reconocer cada dia mayor tibieza en la execucion de las ordenes, que embiava à qualquier parte del Imperio Otomano, durando casi en el mesmo punto, que á los principios la consternacion, no hallandose con que remplazar el resto de los mejores Oficiales, destrozado junto à Barkum.

Sentia se particularmente en la mesma Ciudad la perdida del Baxá de Bosna, muerto en el propio conflicto, muy estimado, y bien quisto de todos; en cuy consideracion, y la de suavizar el odio de los Ministros Turcos de Vngria contra si avia sido parte para que al hijo del difunto Baxá fuesse promovido al puesto vacante de su Padre.

No fue verdad que al Visir, despues de retirado de Viena le embiase el Sultan vna veste, y vn alfanje, que para aquellos Barbaros, es simbolo de muestra de la Mayor satisfacion: sino sola vna veste afortada en pieles, que se interpreta por señal de contentarse el mesmo Sultan de lo acontecido como por fatalidad incontrastable à los conatos humanos. Creian en Belgrado, que aquel Ministro avia salido con el intento de hazer hechar al Trono al Han de los Tarteros, y substituirle otro de la propria sangre de la Profapia Real de Cirey, sin que se supiesse lo que se avia hecho
depu

depuesto, rezelándose maquinasse de secreto algun levantamiento, para vengar el agravio hecho á su persona.

Entre tanto el Sultan, con su antipatia natural á los negocios, y á qualquiera accion digna de su grado: no contento con averle, huyendo dellos, retirado de Belgrado à Andrinopoli, avia pasado adelante á Filipopoli, y aunque sin disposicion, ni forma de parar alli con decencia, ni comodidad para su sequito: sin que por esto se haya de creer piense bolver à Constantinopola, para la qual Ciudad siempre ha tenido vna venferen incurable, acordandose del garote, que la faccion de los Genizaros hizo dar alli á su Padre. Lleva consigo á sus dos hermanos, estrechamente guardados; pero sin atreverse á mas aunque les aya faltado la Madre: à quien fue opinion comun devieron la conservacion de su vida, solo à su amparo, mientras ella vivió. Aora se dize los dexa vivir por aver solo perdido la Sultana difunta à la hora de su muerte: mas bien pocos creen el que le aya de durar mucho aquella atencion; sobre todo si se ve obligado, de algun nuevo reves de fortuna, à ir à Constantinopla donde se conoce la gran ventaja que ambos le llevan en todas las prendas mas aptas à sustentar su Dignidad.

Lo que el Primer Visir avia conseguido hasta entonces, con todo el afan imaginable, en orden á aprestos, y Levas, despues de despacho á todas partes por vno, y otro, era començar á juntar algunos viveres, y municiones de Guerra, y sacar de Asia hasta diez y ocho mil hombres, q ya avian llegado á Salonique, con cantidad de polvora, harina, arroz, y manteca de vacas de aquella Region. Mas aunque huviesse hecho abrir Camaras (segun ellos hablan) en Belgrado, y otras varias Ciudades principales para levantar Genizaros: bien al contrario de otros tiempos que concurrían á millares cada dia à assentar plaza en aquella Noble Milicia, apenas se alistavan de su voluntad veinte à la semana. Por esto mesmo, sobre Consultas del Divan, ó Consejo de Estado, havia el Sultan embiado Ministros, y Oficiales á todas partes; de los quales avia yá llegado vno en la Morea con mil y duçientos Cavallos, à tomar en nota á todos los que tenían obligacion de servir en Guerra, y cobrar el Diezmo de los muchachos Christianos, y llevarlos à criar para Genizaros.

Los meses passados (luego sabidos los sucesos de Viena, Batckam, y Strigonia] hubo vn ludio principal en Salonique (donde se ha multiplicado mucho su Nacion] que diò en trazar vn Levantamiento, con animo de hazerse aclamar Rey, y aun Messias vniversal. Pero aviendole faltado al primer passo, maña, y sequito à apoyar su arrojjo, fue luego denunciado, y preso, y dado cuenta al Sultan, que todavia se hallava en Belgrado, mandò le llevassen allá, donde le hizo empalar: y aunque se hallassen

bien pocos Judios complices verdaderos de su delito, sin embargo sirvió de pretexto para multarlos en trecientos mil pesos, que prontamente, y muy contentos desembollaron atruque de vn general deguelli, que se les amezabò, y en otro tiempo de menos mortificacion, quizà, se huviera executado.

Segun las mesmas Cartas de Venecia, mas afortunados eran [hasta las vltimas nuevas, que avian venido de Dalmacia) como mas diestros, y valerosos los Morlacos, que nueramente vnidos con los Señanos Vicoques (esforzados Vassallos del Cesar en las orillas del Golfo Adriatico) y otros Pueblos levantados contra el Turco, segun se viò en las Relaciones passadas, aunque forzados de los primeros rigores del Invierno, abandonaron el gran trocho del Pais, que avian corrido, y sujetado, retirandole a los sitios mas fuertes de sus Patrias; con averse despues ablandado algo el tiempo, avian salido otra vez à Campaña, y ganado de nuevo à los Inheles la Villa de Obrazo, con intento (segun parecia) de estrecharse de ella. Verdad es, que aspirando a hazer otro tanto del fuerte Castillo de Clin, se les avian anticipado los enemigos con mil Cavallos à forzar el puesto el: experimentando aquellos valientes Christianos cada dia mastales, y lamentables los rezelos de otra Guerra en Italia, que impiden à la Republica de Venecia el emplear tan prontamente sus Armas contra los Inheles, y fomentar aquellos buenos principios de conquista.

Añaden, que los Croatos, con vn Trozo de tres mil hombres, separado del cuerpo principal, alojado en los contornos de Canisa, avian ganado el Fuerte de Bias, y penetrado desde la Fortaleza de Cadolbat (Monumento de la Providencia del Emperador Carlos Quinto, que fundandole la diò su nombre) tres dias de camino en el Pais enemigo, tratandole como à tal, sin oposicion: reconociendose siempre mas el abatimiento, y flaqueza, que todavia tienen reducida la potencia Otomana las victorias Christianas del año passado acreciendo al mesmo passo la esperança de restaurar muy en breve la importante Plaza de Canisa que por su situacion se puede llamar Llave de Italia por aquella parte,

De Roma, a 11. del passado, celebran la preciosissima, noticia de los Santos alientos y salud con que se hallava su Beatitud, y el fervor con que la aplicava adelatar los negociados, y aprestos para la Guerra contra el enemigo comun; previniendose por su orden vn medio millon de escudos, para remitir quanto antes à Alemanias, sin los demás fondos necesarios al sustento de las fuerzas terrestres, y maritimas, que su Santidad haze prove-
venir, y levantar.

Esperavale en la misma Corte Apostolica vn Ministro de la Republica de Venecia, que para evitar las contiendas en materia de la franquicia, no posara en el Palacio de San Marcos, habitacion ordinaria de los Embaxadores de aquella Serenissima Republica. Su comission [segun probablemente se divulga] seria ajustar algunas diferencias de jurisdiccion, y confines, que de algun tiempo à esta parte avian nacido entre ambos Dominios Eclesiastico, y Veneciano. Mas sobre todo vendria con ordenes, y poderes para tratar, y concluir las Capitulaciones de la Liga Sagrada con aquel Tirano de Oriente, en notable ventaja de la Christianidad, mediante el auxilio Divino. Y como aya de estrivar precisamente vna Guerra, un gloriosa, y necesaria en vna Paz general, segura, y firme entre los Principes Christianos, ò si quiera vnas Treguas competentes; en cuyo espacio se pueda negociar, sin perder la ocasion madura de guerrear contra los Infieles, haze su Beatitud todas las diligencias, y oficios propios de su Apostolica, y Paternal autoridad, para reducir la Corona de Francia à no embarazar los conatos de los Confederados, en Italia, Alemania, ni en otra parte alguna: estando el Santo Padre comun, bien seguro del zelo, y filial resignacion del Rey nuestro Señor, para quanto conduzga de su parte à tan Eroica expedicion.

En otra carta de 18. tambien de Roma, y de credito incontrastable (que se ha visto despues de todas las referidas noticias) vienen confirmadas las de que los Colicos obedientes à su Magestad Polaca, apretavan efectivamente la gran Plaza de Kameniez, con puestos ocupados en todo el circuito, y averrato vn gran Camboy de Soldados, y mantenimientos que los Turcos avian intentado introducir: de suerte, que apenas se dudava ya de su breve recuperacion. Que no obstante estar acuartelados en ambas Vngrias los Exercitos, no dexavan de obrar, como por divertimento, en su actual reposo; aviendo nuevamente sorpreso los puestos importantes de Czabrach, Setzra, y otros dos Lugares de Turcos, en la cercania de la fortaleza de Faleck, de donde sirgivan incessantemente las de Erla, ò Agria, y de Temesvar, quitandolas casi absolutamente la comunicacion con otras de Turcos, de donde traer con que subsistir sus Presidios. Lo qual tambien servia à precisar à Miguel Abasi, Principe de Transilvania, à entrar en la Liga, assi para recobrar à Temesvar, Vradin, y otras Plazas, que el Otomano tiene vsurpadas à su Principado, y librarle de el crecido tributo, que paga annually à la Tiranica Puerta, como para eximirle tambien de las pesadas contribuciones à que le sugetan los Polacos, como amigo, y

sub-



subdito del enemigo comun: al passo que asimismo se reciben de Mosco-
via avisos de sumo gusto, acerca de hallarse aquellos Czares muy dispues-
tos, y apercebidos para obrar de conformidad con los demás Aliados, luego
que estén ajustadas las diferencias antiguas con Polacos; de cuyo pronto
suceso tampoco se duda, estando yá juntos los Ministros de una, y otra
parte, y el Diputado con la Mediacion del señor Emperador, en los con-
fines del Ducado de Smolensko.

Faualmente añade la mesma carta, que los Turcos, bien lexos de conti-
nuar en fortificar la Puente de Esseck, como se avia entendido por los avi-
sos anteriores, la avian deshecho totalmente, porque no sirvielle á las in-
vasiones de los nuestros á la otra parte del Dravo, cediendo al predominio
de las Armas Christianas, que actualmente lo corren todo, vn espacio de
cerca quarenta leguas Alemanas, en quadrado que se cuentan desde Strigo-
gonia hasta el mesmo Rio, en la Vngria Inferior, en que se comprenden las
Ciudades de Buda, y Alva-Real, sin otras innumerables Villas, Castillos, y
Poblaciones, que las mas concurren al sustento del Exercito Imperial.
Aviendo roto las Puentes del Danubio las Islas movibles de yelo, que al-
gunas vezes baxan de las partes superiores de Alemania, por donde corre
el mismo Rio, avian saltado las cartas de Polonia en Italia. Veráse con el
correo del Norte si se huviere reparado aquella rotura á tiempo de poder-
nos dar lo que en esta parte se hecho menos.

CAROLO LOTHARINGIÆ.

D U C I,

Nominis *successione* QUINTO.

Secundis parte *Victorie Trophæis nullis* SECUNDO

Successuum nominatos *in copia* PRIMO, & MAGNO.

Cui

Arcta Godisfredi Pietas, non præcipuit,

Sed præmonstravit Triumphos

Nam terrenam licet Hierusalem non haberit,

quam expugnaret manu,

Cælestem habuit pro qua pugnaret corde:

AUSTRASIAS AQUILAS, AUSTRIACIS jungens;

Pernixtate Victorie ostendit

Virasque esse CÆSAREAS.

Deitas nimirum in arduis parere nidum suum,

Atisque suis salucius quam Cymbis veflare Fortunam;

Sed quis non tales ornaretur eventus?

Vbi

INNOCENTIA dirigit,

Adjuvat GRATIA,

Comittatur ac vigilat NOBISCUM DEUS.

Hoc nempe innuebant

INNOCENTIUS, IOHANNES, EMANUEL,

Alter facurrens,

Alter præcurrrens, alter occurrens :

Fuerit sane transfalto sæculi Gloria

CAROLUM CÆSAREM à Turcu eripuit^o,

VIENNAM Exercitu,

Nostri patior etia

CAROLUM, CÆSAREM, & VIENNAM, liberaffe;

Eripuit perpetuum apud ECCLESIAM CATHOLICAM

Meritum

Per Inchtam LOTHARINGIORUM Familiam,

Vtraque CHRISTIANI ORBIS firmata Imperia

Orientis Olim quod restituit,

Occidentis modo quod defendit.

A CARLOS DUQUE DE LORENA.

QUINTO en la sucession del nombre,

En los grandes Trofeos de la obtenida Victoria,

A nadie SEGUNDO :

En la multitud de los afamados successos

PRIMERO, y GRANDE.

A quien

La Piedad antigua de GODOFREDO, no precedió à quitar,

Sino à mostrar los TRIUNFOS.

Pues aunque no aya tenido vna Jerusalem terrenal

Que expugnar con la mano;

Ha tenido vna Jerusalem celeste

Por quien pelea con el animo.

Juntando LAS AGUILAS AUSTRASIAS

A las AUSTRIACAS,

Con la velocidad de la Victoria mostró

Que vnas, y otras eran CESAREAS.

Esto es, enseñadas à colocar sus nidos en partes arduas;

Y llevar mas felizmente con sus Alas, que con Barquillas

La Fortuna :

Ma

Mas quien no huviera adivinado semejantes sucesos?

Donde

Govierna la INOCENCIA,

Ayuda la GRACIA,

Acompaña, é invigila DIOS CON NOSOTROS.

Esto ciertamente insinuavan

INOCENCIO, JUAN, Y EMANVEL:

Socorriendo el primero,

Anticipandose el segundo, acudiendo el tercero.

Sea Gloria del siglo pasado

Aver el EMPERADOR CARLOS, hechado de Viena,

A los Turcos con su Exercito:

Mayor Gloria será de nuestro siglo,

El que CARLOS librasse de ellos al CESAR, y à VIENA:

Y perpetuo merito con la IGLESIA CA POLICA

El que por la indlyta Casa de LORENA

Se asegurassen ambos Imperios del ORBE CHRISTIANO,

Restaurando antiguamente al de Oriente,

Y agora defendiendo al de Occidente.

CANCION REAL,

YA embuelto en sombra fria
 Cayó: Quien cryó? Cayó el Levante,
 Que pláda la Luna en el Turbante,
 Del Hercules Austríaco es el día,
 El clarín que frederico se oía,
 No grita, sino canta;
 Y al son de gloria tanta
 Se miran los cadáveres postados
 Troncos dos veces, muertos, y afrotados:
 En su horror mismo falleció la Luna,
 Dexando de ser ciega la Fortuna,
 Que la nuestra en Carolicos enójos,
 Como se iba á morir, abrió los ojos.
 Con maquinas cruéles
 Llamó al Pirr la embidia en su Estandarte,
 Y á no aver ofusado el polvo á Marte
 Germania le veria en sus laureles:
 Pero contra dictámenes ármeles
 Las hueses generosas
 Volaron victoriosas,
 Recirando à las Playas del Danubio
 Un mar de picas que creció en dilubio;

Intrepidas las tropas Imperiales
 En purpura teñian los cristales,
 Y sin mojar las alas de su brio
 Las Aguilas nadavan por el Rio.
 De pertinaz encuentro
 Estaremberg el muro defendía,
 Y el Barbaro en su tragica posía (no)
 Se acercó à la Ciudad, pero no abaco-
 Marte sin duda se alvergó allá dentro,
 Rindiendo quanto alcanza
 El rayo de la lança:
 Roma tembló de la tormenta grave,
 Sustos bebió en la tierra la alta Nave
 Y en las mudanças de la luna horrenda
 El mar osó tal vez romper la tienda:
 O de Germania esfuerço sin segundo
 Viena no temió, y temblava el mudo
 Crecia el campo en guerra
 Mas allá, y mas allá y aun no acabat
 Parecia que Jupiter formava
 Segundo mudo de hõbres en la tierra
 El bronce duró que el horror detentat

Rafirava, ó gemía,
 Y Leopoldo que a ríndia
 En Religión iras inmortales,
 Contra las señas del Vultur facales,
 Aguil tan feliz el buelo armava,
 Que peripicaces Aguilas buflava,
 Y en vez d. regultar al Sol la cunta,
 De un golpe se debió toda la Luna,
 Obliuional cadena
 Del Monarca Aleman fufria el nido,
 Aguil, que en el cerco embravecido,
 Como de Victorias a Viena,
 El Héroe esclarecido de Lorena,
 Señaló el yelmo ardiente,
 Y a fu choque valiente,
 Aullar el Polaco Soberano,
 Monte huzi de cuerpas aquel llano;
 Van, y nero victorias efgimiza,
 Cataluña las fin orden repetiz,
 La muerte perdió el numero, y bolava
 Mundo, fin saber lo que matava.
 Sombras cubren el viento,
 Que en fugi el gran Vifir ignominiofa,
 Con defcompuelta nube polvorota,
 Segada mancha felpicó en fu intento,
 El Danubio erizado, y turbulento
 Las margenes olvida,
 Y por negar la huída
 Al Mahometano Exercito mer guante,
 Fuego quifera fer, no efuma erante:
 Roma ya aquí, ya allí los efguadrones,
 Tremen el pie, y marchen las razones
 So' oflivan temer, que en fu agonía
 Aun el huir les pareció ofladia.
 Ochenta mil heridos,
 Tacos todos, cubrian la campaña,
 Y el hierro que de purpura los baña,
 Aun antes de vencer, los vió vencidos.
 Vieras montañas de hombres divididos,
 Que en horrofa cumbre
 Li coronada lumbre
 Del Sol, creye fantaflicos Gigantes,
 Iquicava con Lunas palpantes.

Suspende, Apolo, el belico fonido,

Que me falta el aliento:

Ya me miro en los pielagos del viento,

Y fi me encumbra más, no feré oido.

En el favor de hazer al Cielo guerra,
 Segundos eran hajos de la tierra,
 Y el batallon tan ciego como el mismo,
 Sabiendo haria la estera, halló el abismo:

Contas fueelta fuerte,

Advertian los Turcos degollados,

Que para la prefeza de poftados

La media muerte le tobro à la muerte;

El cavallo-veloz con pecho fuerte

Singro, y alma vestia,

Y el ginete que veía

Roro el peto, y abierta la celada,

Con fugi, y con vifera defacada,

Doz, vna, y quatro vezes todo en duda

Probo à embaynar la efpada mal defuada.

Y en vano al debil bruto petluadiendo,

Sobre muertos, y muerte iba corriendo.

Triunfo el Polaco, y tanto,

Que la punta fangrienta de fu efpada

Tal vez abrió, peto ignoró la entrada,

Ciega, y confufa en el ageno efpanto.

Vandera, pavellon, riqueza, y quanto

Del Vifir optimido

Pulo el miedo en olvido,

Por trofeo immortal de la edad nueftra

Subió, (y no fubió poco) jufta fu deftra:

Atonito el contrario, mudo, y yerto,

Ni bien corria vivo, ni bien muerto;

Pues del mar del fofiego en dulce calma:

Allá en el pavellon le dexó el alma.

El pendon Mahometano

En el Templo de Pedro logró afliento,

Y del abifmo el tafetan fangriento

Supo dar alma à un triunfo soberano.

Por ver la feña del mayor Tyrano,

Que oy Alemania doma,

La frente erigió Roma,

Y en fiete montes (efta vez felizes)

Inclinó al vencedor fiete cervices.

Siendo tetreftre el triunfo que mirava,

Por trofeo del mar lo venerava;

Que aunque por tierra fe ganó efte gloria,

De la Nave de Pedro es la victoria.

14
SONETO A LA SANTIDAD
de Inocencio XI. por la insignia
Victoria que alcanzó de las
Lunas Otomanas.

Surca Nave de luz en agua poea,
 Y en mucha sangre tu baxel sediento,
 O que alto sube el riesgo, y que violento.
 Pues aun la Luna se livió de Roca!
 Mas ya la feliz playa alegre toca
 A impulsos del Piloto, que sangriento
 Apagó con los filos de su aliento
 La Luna, y en horrores la equivoa.
 Aunque al Turco hiere tu gran zelo,
 Que de Marte las iras, y la espada,
 O Pastor de la Iglesia Militante!
 Oy compite tu Iglesia á la del Cielo,
 Pues de tantos laureles coronada,
 Levurpa los blasones de Triunfante.

Rey que en sombras boiró la Tracia lora,
 Rey parece tambien del Fu mamento.
 Rey que al Aguila Real con noble aliento
 Redimuyó á su Regia excelsa cuna,
 Rey es, y Rey, que sin violencia algun
 Coronó de Monarcas su ardimiento.
 Rey que pisó á Barchan con su ofidia,
 Que sugaró á Estrigonia, y Buda esperi
 Sus triunfos, Rey será que ilustre al dia.
 Rey que dió el Cetro á un Rey que yá loea,
 Y que sin él quiza no lo seria,
 Rey de Reyes te llame allá en su esfera.



AL VALOR DEL GRANDE
Alexandro, hijo tierno aun del Señor
Rey de Polonia,

SONETO.

Con un rayo de fuego por acero,
 Por yelmo á tí y al Sol por Estandarte,
 En un bruto lobes vio por llevarte,
 Y parto de sí propio en lo ligero:
 Estandarte al Danubio alongero
 Fuisse Alexandro en la campaña Marte,
 Y embidiosas, ó Joven, de nararte
 Ardieron las cenizas del Primero.
 Si aun es tierno tu brazo, como ardiente
 Pudo traer la Luna vil al suelo,
 Clavada con tu lanza tan valiente
 Ya excede al Macedon tu heroico celo,
 Pues él robó la tierra solamente,
 Pero tu saqueaste al mismo Cielo.

OTRO AL MISMO JOVEN
Alexandro.

SONETO.

Mas que en el nombre heroico, en la ofidia
 Copia eres de Alexandro tan valiente,
 Que al ver tu acero en la campaña ardiente
 De respeto, ó de miedo tembló Vigna.
 El Danubio sobretuvo en bravecia
 Monstruo de espuma, y sangre la comien

AL SEÑOR EMPERADOR.
SONETO.

Aguila fois, Señor, y á vuestro aliento
 Cedó en nemulas sombras el Levice:
 Vocifras alas con buelo fulminante
 Iban ganando tierra por el viento.
 No ya del Sol el crepúsculo nacimiento
 Registó vuestro exercito triunfante;
 La Luna sí, que palida, y menguasee
 Conió con poca estrellá á su ekarmiento,
 El Vngaro rebelde al gran sonido
 De vuestras Armas ucmbia, y humillado
 Aumenta vuestro esfuerzo el clarecido.
 Perdonadle, Señor, lo conjurado,
 Pues menos gloria os diera mantenido,
 Que os dá con el blason de conquistado.

AL SEÑOR REY DE POLONIA,
SONETO.

Rey que se supo hazer síá nascimiento,
 O es Deidad, ó es mayor que la fortuna:

Mas llegando à la playa, reverente
Te halagava el crystal con su armonia;

Grande fue el otero, pero con nobleza;
Haye este timbre, y este noble empuño,
La cresta flor de tu delicadeza
Mira el ser Grande, ó Principe, con ceño:
Porque es sin duda en ti mayor grandeza,
Ser Alexandro ya, siendo pequeño-

*Al Señor Duque de Lorena, que rompiendo
los Esquadrones Turcos, socorrió
à Viena.*

SONETO.

DEJA iavisto Lorena al enemigo,
Embaina ya el azero soberano,
Que si le matas con tu heroyca mano,
Ma, gloria le darás, que no castigo.
Tu Lozano esquadron volò contigo,
Para eclipsar la Luna al Otomano;
Y entremulo pendon, antes vñaco,
De tu valor su miedo fue castigo.
O Duque el mas gallardo de Lorena!
Senora el bronco, que tu esfuerzo aclama,
Sabe al Cielo el clarin desde la arena.

Pues quando por Viena entrò tu llama,
Se salìo al mismo tiempo de Viena,
Corriendo por el Orbe tu gran fama.

*Al Gran Conde de Estaremberg, que descer-
dió la Ciudad de Viena, del asedio
espantoso, con que la oprimió
el enemigo.*

SONETO.

ORgulloso, soberbio, vil, tyrano,
Manchando con horror la playa amena
Cercò el muro soberbio de Viena,
Mas soberbio que el muro, el Otomano.
Estaremberg en la muralla vñaco,
Fuego le inspira al bronco, que refuena,
Y hallio en sus bríos mas valiente almena,
Que en la noble muralla, el Mahometano,
Parte del muro abrió la vil canalla,
Y à la Ciudad herida con el fusto
Le sirvió la ruina de muralla.
Tu noble cuerpo está flaco, y achusto,
Flaco ya el muro para la batalla,
Y solo tu valor siempre robusto.

*A LA GRAN DEROTA DE BARCKAN, EN QUE SE
avagaron hombres, y cavallos en el Danubio, y los que escapando de sus olas
salian à la playa, doblavan la cruz, à nuestras espadas.*

DEZIMAS.

A Lronco son del metal
Canto vn horror tan sangriento,
Que mi Cythara en el viento
Resuena clarin fatal:
Arde el Danubio en crystal,
Malada su espuma en llamas,
Y con tantas iras brama,
En vllana sangre tinto,
Que solo porque le pinto,
Angemí pluma derrama.
Quando enere su espuma fiera
Todo naufragarse mira,

Silen la muerte, y la ira
Sin naufragio à la ribera:
Entre la fuga ligera
El Turco, al menor asomo
Muere dos veces; mas como?
Como Lorena chocava,
Con el miedo los matava,
Primero que con el plomo,
Cometa fue en el horror
Del Rey Polaco el azero,
Que allí sobre el ayre fiero
Visto solo era terror:

Con fierro torzano ardor:
 Borió las iras villanas,
 Mostrando contra profanas
 Armas de la Luna vil,
 Que arde aliento juvenil
 En la nieve de los canas.
 Con vos valá traidora
 Le dió al bruto la muerte,
 Que entre la espuma que vierte,
 El alma vertió sonora:
 Ser hombre, y bruto, se adora
 Como monstruo del horror,
 Mas con discurso mejor,
 En este recuento hallo,
 Que estar el Rey sin caballo
 Fue ser monstruo de valor.
 En el Danubio murió
 La Luna con sobrefalco;
 No porque él subió tan alto,
 Sin porque ella cayó:
 Crespo el coeiente usurpó
 El reflexo en los crystales,
 Multiplicando fatales
 Las Lunas, que le bebiesen,
 Porque mas Lunas tuviesen,
 Que acoger en sus nauales.
 Aguilas de luz sin pluma
 Los cavallos que conieron.

Baxeles con alma fueron
 En mar de fangre, y de espuma;
 El Puente se rompe, y bruma
 Confuso al tropel de gente;
 Pues hallado torpemente
 Del Turco Esquadrón medroso,
 Aprendió en tanto alveoso
 A ser traidor aquel Puente.
 Sediendo el pico sonoro,
 Las Aguilas Imperiales,
 Bebieron en los crystales
 Sangre al Danubio canoso:
 No sorben no rayos de oro
 Al Astro, que ardió en fortuna,
 Antes trasladan su cuna
 De las ondas al reflexo,
 Y haciendo al cristal espejo
 ponen debajo á la Luna.
 Roncos gemidos sonavan
 En los cadaveres yertos,
 Porque aun despues de estar muertos,
 Parece se que quexavan;
 Las heridas resonavan
 Por todo el campo, de fuerte,
 Que carada ya la muerte
 De matar en la campaña,
 No pudo con la guadaña,
 Y allí en Berekán se hizo fuerte.

A LA MAGESTAD INVICTA DE NUESTRO GRAN REY,

*Carlos segundo, por la insigne Victoria de Viena, arrojando al tranfite
 un grande socorro.*

S O N E T O.

De dos Orbes Monarca soberano,
 Cuyo azero manchado en polvo, y fangre,
 La sangre, que en un tiempo vertió España,
 Oy le recobra en las venas de un tyrano;
 Muerto cayó de espanto el Otomano.
 Que de coral soberbio el campo basta,
 Y halló preciosa muerte en la Campaña,
 Pues valas de oro fulmino tu mano.
 Carlos, que empuñó el censo aun en la cuna,
 Sin vibrar el azero esclarecido,
 Hamilló del Gran Turco la fortuna.
 Porque como es Leon embravecido,
 Sin llegar con las garras á la Luna,
 La metió desde acá con el bramido.

Con licencia, en Sevilla Por Tomàs Lopez de Haro, en las siete Rebañadas,
 junto á la Imagen, Y no lo venden los ciegos,
 Año de 1684.